



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

27 Julio 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que la gobernadora electa del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez**, informó que junto con su equipo de transición continúa revisando la información sobre temas de salud que recibió en la segunda reunión de transición con el titular del Ejecutivo estatal, **Alfredo del Mazo Maza**. Bien hace la maestra en establecer esas prioridades, pues es de todos sabido que el tema se ha convertido en el lado flaco a nivel nacional y marcadamente en el **Estado de México**.

Si a eso se le agrega que, según las interesantes estadísticas del Inegi sobre el depauperado **ingreso en los hogares** en México, en esta entidad las familias únicamente dedican **menos de 10 pesos** diarios al cuidado de la salud de sus integrantes, se puede prever que la demanda de servicios médicos públicos resulta una **bomba de tiempo**.

Que otro aspecto que indudablemente puede marcar el destino de la **4T** en el **Estado de México** con miras al 2024, es el trato que se le dé al sector femenino, que en el sexenio que **Alfredo Del Mazo** está concluyendo recibió una enorme atención en políticas públicas. Y es que existe **un millón 463 mil 108 hogares** comandados por mujeres, de los cuales **54.91 por ciento** se concentran en sólo **11 de los 125 municipios** que integran la entidad. De ese tamaño es el reto.

Que ya se mencionaba en este espacio la importancia que la futura gobernadora está dando también a otro tema crucial: la **Protección Civil**. Su reciente visita a la **zona de los Volcanes** fue una muestra, pero ahora viene la tradición anual de los daños por lluvias. Si bien **Delfina** toma el mando hasta mediados de **septiembre**, quizá deba ir pensando en soluciones de fondo para que las afectaciones no se repitan cíclicamente.

Parte de la solución es poner orden en el **crecimiento urbano** descontrolado e irregular, con zonas vulnerables donde necesariamente habría que hacer **reubicaciones**, asunto nada fácil, así que para ella será crucial nombrar en el gabinete a alguien que conjunte los **conocimientos técnicos** y las habilidades políticas para manejar el ánimo ciudadano en estas regiones. ■

EN LOS PASILLOS

BLINDAN ESTADO

Comentan que el secretario de Seguridad del Estado de México, **Rodrigo Martínez-Celis**, informó que actualmente, sólo en el Valle de Toluca se encuentran desplegados **3 mil elementos** de la policía estatal y específicamente de la Guardia Nacional se tiene un **reforzamiento** de 400 elementos para **monitorear** municipios como Toluca, Metepec y San Mateo Atenco, sitios en los que se han **reportado** hechos violentos en días recientes.

MÁS CONCIENCIA

Dicen que en Naucalpan se puso en **funcionamiento** el programa "Dale el cortón a la extorsión" y tiene por objetivo **combatir** y disminuir este delito en la **demarcación**, concientizando a la población sobre la necesidad de **no** contestar llamadas de números desconocidos y **reportar** de inmediato al Centro de Mando para que la **policía** dé seguimiento al reporte.

MENOS CUETES

Cuentan que parece **anécdota**, pero **no** lo es, pues habitantes de Tultepec exigen al **gobierno** municipal regular la quema de cuetes, pues no dejan dormir **vecinos** y **dañan** a decenas de mascotas. El ejemplo de esto son los **festejos** por Santiago Apóstol, cuya tradición dice que las festividades cesarán hasta el próximo fin de **semana**.

APAÑAN LUGARES

Aseguran que la avenida Pino Suárez, en **ambos** sentidos, tanto en Metepec como en Toluca, **comerciantes** de la **zona** se han apoderado, literalmente, de un **carril** para apartar lugares o poner **publicidad** de sus establecimientos. Quienes se atreven a **reclamar** lo menos que reciben son **insultos**, si no es que hasta **golpes**.



Frente Amplio

En el PRI de Toluca, como seguramente en el resto del país, están concentrados en los trabajos para elegir candidato a la presidencia de la República, integrados en el Frente Amplio.

Resulta que para participar, hay que registrarse, no basta con ser priista, al contrario, uno puede participar aunque no esté afiliado a algún partido de los que integran el Frente.

Claro, de paso están convocando a la afiliación al PRI, cosa que impulsan la recuperación de este partido.

Melissa Vargas, como líder tricolor en Toluca, ha trabajado mucho por el impulso de esta iniciativa de registro, sabe que la elección del año que viene es fundamental.

No solo se trata de la presidencia de la República, sino del Congreso Local, diputaciones federales y alcaldías.

Ella ha defendido la idea de que es fundamental hacer contrapeso desde el legislativo y en las alcaldías, así que hay que enfocar los esfuerzos hacia allá.

Por lo pronto, las estructuras están aún organizadas en el PRI, luego de la pasada elección, pero ojalá los panistas y perredistas pongan más trabajo, porque sus resultados fueron malos en junio pasado.

Obcecada

Ana Gabriela Guevara está justo donde debe estar, defendiendo el frente de la 4T a la manera dictatorial y sin el menor asomo de autocritica. ¿En dónde más cabría si no en las filas lopezobradoristas?

Ayer lo confirmó, no aprendió nada de la crisis reciente en la que los deportistas ventilaron los pésimos tratos de la Conade.

Y es que se dio a conocer un apartado del reglamento que hicieron firmar a los deportistas, donde se comprometen a no hacer comentarios negativos o críticas contra el organismo o su titular, Ana Gabriela Guevara.

Muy lamentable la fórmula que emplea para evitar una nueva lluvia de críticas. No es de extrañarse, ya que durante el conflicto con el equipo de nado sincronizado solo dijo que no había hecho nada mal.

Ya veremos en qué termina esta historia, pero por lo pronto, las atletas demostraron que lo mejor por hacer es levantar la voz.

COVID POLÍTICO

Por Pandemium

El INE ha establecido las normas para regular y supervisar los procesos internos de selección de Morena y el Frente Amplio por México, de cara a las elecciones presidenciales de 2024. Estas normas incluyen un límite de gasto de 34 millones 370 mil 666 pesos por candidato y restringen las aportaciones en efectivo o en especie.

Estableció un límite de gasto de 2 millones 148 mil 166 pesos para las aportaciones individuales de los aspirantes. Estas normas no reemplazan las aprobadas por el Consejo General la semana pasada y seguirán siendo aplicables.

El INE también será responsable de fiscalizar y supervisar la publicidad de los aspirantes, como espectaculares, carteleras, mantas, vallas publicitarias, anuncios en transporte público, medios impresos, internet y redes sociales. Los

aspirantes deberán informar todas sus aportaciones y gastos, y los partidos tendrán hasta el 2 de octubre para presentar informes detallados.

La estrategia de seguridad de la alcaldesa Angélica Moya Marín se destaca por ser integral y enfocada en la prevención del delito. La alcaldesa ha implementado diversas acciones para mejorar la seguridad en su municipio, como aumentar la presencia policial en las calles, fortalecer la vigilancia en los espacios públicos y fomentar la participación ciudadana. Además, ha trabajado en estrecha colaboración con las fuerzas de seguridad del estado y ha implementado programas de capacitación para el personal policial. Su enfoque también incluye el uso de tecnología, como cámaras de vigilancia y sistemas de alerta temprana, para mejorar la detección y respuesta ante posibles de-

litos. Como parte de estas estrategias arranca en Naucalpan el Plan operativo de verano, reforzando la seguridad de los Naucalpensenses.

La Nueva Escuela Mexicana es un proyecto educativo implementado por el gobierno mexicano que busca mejorar la calidad de la educación en el país. Sin embargo, ha sido criticada por su falta de sustento teórico y su falta de claridad en sus objetivos. También se le critica por su falta de recursos para su implementación y por no tomar en cuenta las opiniones de los principales actores en la educación, como los maestros y los estudiantes. En general, se considera que la Nueva Escuela Mexicana necesita mejorar en varios aspectos para lograr sus objetivos. Y no tratar persuadir a la población a convertirse en robots de la 4t.

En la Décima Sesión Ordinaria del Consejo de Seguridad Pública de Coacalco, David Sánchez Istidoro anunció que se destinarán más de un millón 750 mil pesos del Fondo para el Fortalecimiento de las Instituciones de Seguridad Pública para capacitar a los policías municipales y equiparlos con cámaras en sus cascos tácticos. Esta inversión busca mejorar el servicio y brindar mayor transparencia en las labores de seguridad. Se reconoció la coordinación con los tres niveles de gobierno y el apoyo de la Guardia Nacional, la SEDENA y la Policía Estatal en los operativos. También se agradeció a las autoridades auxiliares y a los Consejos de Participación Ciudadana por su trabajo en mejorar la convivencia y

colaborar con la policía municipal. En la sesión se acordó reforzar los operativos en todo el municipio, realizar recorridos en parques públicos para prevenir la delincuencia y el consumo de drogas, difundir los lineamientos de actuación de la policía y recolectar firmas de Autoridades Auxiliares y COPACIS en las bitácoras de patrullaje.

El presidente municipal, Pedro Rodríguez Villegas, entregó 40 tinacos a vecinos de la Colonia México 86 y de la Primero de Septiembre. En una gira de trabajo, el alcalde recordó a los vecinos la importancia de cuidar el agua debido a la falta de este recurso a nivel nacional. El gobierno municipal continúa apoyando con pipas y solicitando a la Conagua un mayor suministro de agua. Los vecinos agradecieron el apoyo y mencionaron que los tinacos les ayudarán a almacenar agua de forma más limpia. A la entrega de los tinacos asistieron varios funcionarios municipales y representantes vecinales.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Bajan en la esquina

Hace cualquier cantidad de años, este alado se trasladaba en camiones cuando las distancias eran largas -en ese entonces sí lo eran- y lo dejé de hacer para caminar, por resultar más saludable, haces ejercicio, me ahorrraba lo del camión y compraba algún refresco u otra cosa. Pero el recuerdo sigue ahí muy presente de cómo manejaban esos choferes -los de ese entonces- obvio sin uniforme, fumando y tratando de ligarse a las usuarias. No te imaginabas cómo se alocaban, pues andaba de moda -reciente- el uso de la minifalda o los hot pants y sin pasarse de lanzas, pero les ofrecían el asiento que estaba atrás del suyo o al lado derecho, -en algún momento- casi de uso exclusivo para quienes ellos decidieran...Bueno pues, creo que como ahora, pocos timbres servían y se gritaba, desde la puerta trasera, "bajan en la esquina mi cho-fi"...Pasaron los años y reviví la experiencia, me subí a un camión y parece, en esas unidades no pasa el tiempo. Ya le sigo.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, la reciente noticia de que la agencia Moody's mejoró la calificación de Bursamétrica Casa de Bolsa de CCC.mx a B.mx, y le otorgó una perspec-

La Secretaría de Seguridad, al mando de Rodrigo Martínez-Celis Wogau, es de las pocas que entregará buenas cuentas al final de la administración

tiva "estable", es sin duda un respiro de alivio para la firma. Resulta que, tras una exhaustiva revisión de la calificación de emisor de largo plazo en moneda local, la calificadora determinó que la compañía no está en riesgo de perder su estatus de intermediario financiero. El respaldo de la CNBV, de Jesús de la Fuente, ha sido crucial en esta mejora de calificación, pues a través de un oficio, confirmó que ya no existe motivo para revocar la licencia de Bursamétrica como casa de bolsa, pues cumple con el último párrafo del artículo 10 de las Disposiciones de carácter general aplicables a las casas de bolsa, en virtud que el capital neto es superior al capital social mínimo, con un excedente de 28.3 millones de pesos respecto al mínimo exigido de 88.9 mdp, por lo que el regulador reconoce un capital neto de 117.2 millones, según datos de diciembre de 2022...Otros polluelos en el hilo me cuentan, que la Secretaría de Seguridad

del Estado de México, al mando de Rodrigo Martínez-Celis Wogau, es de las pocas que entregará buenas cuentas al final de la administración en un tema bastante delicado, -no sólo en el estado- sino en el país...La dinámica social no ha dejado ver mucho el trabajo realizado por temas colaterales. Me explico, se han sentado bases importantes para la carrera policial, se ha trabajado pues en lo interno que conlleva preparación, identificación y compromiso. No se ve en la magnitud de lo realizado, debido a los altos índices de delincuencia -insisto- en el país y el trabajo de prevención no se alcanza a prevenir en la magnitud a la que nos referimos. Ya estaremos hablando más de ello, porque el legado que se dejará es bastante importante, sin sello partidista, sino mejor aún, pensado en la ciudadanía y en su beneficio...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

El reto de un PRI derrotado...

Entre las dos versiones encontradas en el sentido de continuidad en la presidencia estatal del PRI pese a la derrota y no asumir la responsabilidad ni la renuncia de la dirigencia, y el regreso de la derrotada ex candidata Paulina Alejandra Del Moral Vela al CDE, se suma la decisión de la dirigencia estatal de desaparecer la figura de los delegados municipales (así como eliminaron a los delegados distritales), tras haber corrido a los 125 la semana pasada, como se los informamos en la anterior entrega (y fuimos los únicos), ahora inventaron a los "delegados territoriales" y recientemente los reincorporaron, pero solo a unos cuantos, menos de la mitad, para que sean esos delegados territoriales que trabajaran no

en un solo municipio, sino en varios simultáneamente, para cubrir así los 125. Muy mala decisión que se suma a las peores circunstancias de su historia en las que el Revolucionario Institucional llegará al 2024, pues ya no tendrá a Primer Priista del Estado con todo lo que implica y encuestas (nuevamente las encuestas), como Massive Caller indican que Morena arrasaría en los ayuntamientos y distritos, pues aunado al "efecto Delfina", a diferencia de 2021, la 4T ahora llegaría unida con sus aliados PT y PVEM en la boleta, en el mismo formato de la reciente elección. Tendrán que llegar a consensos en la renovación de la dirigencia y en la definición de los candidatos para los cargos de elección popular en disputa, con perfiles bien evaluados como la diputada federal Laura Barrera Fortoul para el Senado de la República y el líder panista Enrique Vargas Del Villar dentro de la alianza "Va por el Estado de México". De lo contrario, continuará en caída libre... Que tengan un excelente jueves, raza...Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



La Polémica

Daniel Camargo Hernández
danielcamargo.reportero@gmail.com

Agua de Ecatepec es botín político

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) aceptó la facultad de atracción de amparo por desabasto de agua potable en el municipio de Ecatepec, los promoventes argumentan que el presidente municipal, Fernando Vilchis Contreras, ha descatado ordenamientos judiciales y para evadir su responsabilidad recurre a diversos argumentos para incumplir lo ordenado por un juez con sede en Naucalpan, que ordenó otorgar el vital líquido a los quejosos.

El pasado día 12 de julio, vecinos e integrantes del movimiento "Tu voz es mi voz", acudieron a las instalaciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación a solicitar se obligue al gobierno municipal a acatar la sentencia dictada por un juez, toda vez que los amparados dicen no recibir la dotación del vital líquido en cantidad y calidad como lo indica el mandato judicial.

Pero en el otro lado de la moneda, de acuerdo a fuentes cercanas al gobierno municipal, sostienen que el tema del golpeteo político podría venir del PRI e incluso podría tratarse de fuego amigo por parte de algunos morenistas.

"La revisión por parte de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, vendrá en el sentido de que tanto derecho tienen aquellos que sin contrato y sin pagos por derecho podrían tener acceso a los servicios municipales, en ningún momento se pondrá a

De acuerdo a fuentes cercanas al gobierno municipal, sostienen que el tema del golpeteo político podría venir del PRI e incluso podría tratarse de fuego amigo por parte de algunos morenistas

debate la inhabilitación del alcalde", nos aseguran.

En el expediente 122/2023 presentado ante el juzgado Décimo de Distrito en el Estado de México, 289 quejosos solicitaron la protección de la justicia federal para que se les dote de agua potable en sus hogares, sin embargo, el recurso fue rechazado, porque los demandantes no se encuentran al corriente en sus pagos, no acreditaron su residencia en el municipio de Ecatepec ni cuentan con el contrato correspondiente para recibir el servicio.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en #cuestióndeolémica.com, el fin de semana con Enrique Muñoz en Grupo Fórmula 104.1 FM, ya lo sabe, que le vaya como se porte.

Política vacacional

Parece que la única que no anda de vacaciones es la Gobernadora Electa del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, quien aprecia en los hechos la confianza en ella depositada por los mexiquenses el pasado 4 de junio y trabaja día y noche para preparar lo que será su administración estatal. En el resto de los ámbitos de la administración estatal y municipal, a pesar de la circunstancia que se enfrenta, sobre todo en materia de seguridad pública, piensan que las cosas pueden esperar para la próxima semana y, de plano, ya se declararon en receso vacacional.

Delfina Gómez Álvarez prácticamente todos los días inicia la jornada al filo de las 06:00 de la mañana desde su natal Texcoco y hasta la capital del país. Normalmente en Palacio Nacional sostiene reuniones de trabajo con diferentes funcionarios federales, algunos de los que participan en la conferencia de prensa matutina del Presidente de México y otros más con los que se cita en la misma sede.

Los temas son variados, el más puntual y repetitivo ha sido la seguridad pública en el Estado de México, seguido del panorama que se vive en el sector Salud mexiquense, para lo cual se reúne con los titulares del área, en la preparación de sendos planes de "choque" que se pondrán en marcha desde las primeras horas del ejercicio de poder de la maestra Delfina Gómez.

En el caso de la seguridad pública, los contactos con la titular federal del área Rosa Isela Rodríguez, son prácticamente cotidianos, pues a Gómez Álvarez se le ha hecho costumbre tener un pulso muy cercano de la situación que se enfrenta en esa materia y trabaja también en la estrategia estatal que tendrá como base la coordinación con la instancia federal civil y las armadas, tanto el Ejército Mexicano como la Secretaría de Marina Armada de



México.

El asunto no quedará en los abrazos sin balazos, pues para Delfina Gómez si bien atacar las causas sociales es importante, también entiende que es necesario hacer mucho más en materia de prevención, pero también de persecución del delito, pues la entidad más poblada del país no puede vivir a expensas de promesas y buenas intenciones, sino reclama acciones contundentes y de fondo que den resultados en el corto plazo.

El tema de la seguridad, como el de la salud, para el Estado de México serán las bases sobre las que se trabaje de cara a las próximas elecciones concurrentes del año 2024, pues difícilmente se le podrá ir a pedir nuevamente el voto a los mexiquenses a favor del Movimiento de Regeneración Nacional si no se les entregan resultados pronto y concretos en esos dos asuntos que son los más sentidos para la mayoría de los habitantes de esta entidad.

También a nivel legislativo se teje ya un paquete de iniciativas de reforma que tendrán que trabajarse a toda velocidad y con todo el ánimo por parte de los legisladores y legisladoras de Morena, pues, para que los planes y programas de la maestra Delfina den resultado, será fundamental la reingeniería de la administración pública estatal.

Dos de las áreas que mayor impacto tendrán con las reformas legislativas serán precisamente las de salud y la de seguridad pública, en la primera para el acompañamiento con el sistema IMSS Bienestar que ya anunció el propio Presidente Andrés Manuel López Obrador, y la segunda a la que se le

cambiará desde el nombre hasta la estructura operativa.

El futurismo de los alcaldes mexiquenses

Son varios los presidentes municipales del Estado de México, la mayoría emanados del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) que apuestan su futuro a ser incorporados a la administración estatal que encabezará la maestra Delfina Gómez, incluso algunos ya preparan su entrega para que, si son requeridos, dejen las cosas lo más en orden que sea posible.

Valle de Bravo es un ejemplo en ese sentido, donde Michelle Núñez Ponce ya tiene un pie fuera de la alcaldía y sus mayores esfuerzos en este momento no son precisamente por los programas institucionales de la alcaldía sino de buscar nuevas responsabilidades en la administración pública mexiquense.

Quienes le rodean aseguran que la Doctora Michelle Núñez, médica cirujana de profesión, prepara su plan de trabajo para ir como directora general de lo que hoy se conoce como sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de México (DIFEM), donde sus cualidades profesionales, políticas y personales encajaría perfectamente en apoyo de la labor social de la próxima gobernadora.

Por cierto, el sistema DIFEM también está en la mira de las reestructuraciones administrativas y financieras de la próxima administración estatal, y es ahí donde se requiere alguien de absoluta confianza y capacidad para hacerse cargo de esa institución que tiene características muy particulares en las que se entremezclan los servicios de salud y los asistenciales.

Dicen que "del plato a la boca, se cae la sopa". Esperemos que eso no le suceda a la actual presidenta municipal de Valle de Bravo quien, apuesta a trasladar su lugar de trabajo a las oficinas del Paseo Colón, en la Ciudad de Toluca.

Para rematar...

Para fines operativos y administrativos, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) se divide en dos delegaciones: Poniente, que cubre el Valle de Toluca, norte y sur de la entidad, y la Delegación Oriente, que trabaja en la prestación de servicios para todo el Valle de México y zona oriente de esta que es la entidad más poblada del país.

En ambas, se trabaja a marchas forzadas para levantar un diagnóstico operativo sobre el cual se ponga en marcha la presunta fusión de los servicios que actualmente presta el Instituto de Salud del Estado de México, bajo el esquema IMSS-Bienestar.

A reserva de mejorar, los resultados preliminares indican que el IMSS no tiene capacidad de atención al 100 por ciento para sus actuales derechohabientes, que son las y los trabajadores y sus familias que están dados de alta por las empresas ante el IMSS, por lo que, menos, tienen capacidad para ampliar esa cobertura a miles de mexiquenses que se incorporarán al IMSS-Bienestar.

Las Delegaciones Oriente y Poniente del IMSS temen un colapso en la prestación de servicios de primero y segundo niveles, pues si bien los servicios que actualmente ofrece el ISEM no son de primera clase, más o menos resuelven las necesidades básicas de la población en consulta de medicina general y cirugías programadas, lo que en el IMSS no se podrá atender, al menos con la celeridad que la presión social demanda.

A ver si en el IMSS-Bienestar no terminan mandando a los familiares de los pacientes a comprar a la esquina los materiales hospitalarios que se requieran para atender a los enfermos y hasta las agujas e hilos para las cirugías, como hoy ocurre en todos los hospitales adscritos al ISEM, donde tiene muchos años que la salud pública gratuita es solo fantasía...

4



Derecho de Picaporte

1 ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- **Criminal pulpo camionero.**
- **Jauría exhibida por AMLO.**
- **Lunes, oficial nueva estructura.**
- **De los “delegados territoriales”**
- **Aspirantes del Valle de México.**

En esta semana se conocieron un par de accidentes provocados por el criminal e impone pulpo camionero: la muerte de un motociclista arrollado por uno de sus asesinos conductores y ayer arrollan a un humilde vendedor papas en la esquina de Lerdo y Nicolás Bravo, a unos metros de la oficina del júnior. Ese pulpo, eterno “financidor” de las campañas del PRI y que en cada elección portan propaganda priísta y en la reciente elección de gobernadora no fue la excepción, con la imagen de la perdedora candidata **Paulina Alejandra del Moral Vela** en casi todas sus asesinadas ranflas. Ese mismo que ya nos impuso a un alcalde en Toluca. Solo esperamos que con la llegada de la **Maestra Delfina Gómez Álvarez** terminen décadas de impunidad y reduzca la evidente sobre oferta de transporte público que no solo afea la capital mexiquense, la otrora “Toluca la bella” sino que además ha asesinado a muchos ciudadanos y siguen gozando de sus concesiones...NOTAS CORTAS: El **Presidente Andrés Manuel López Obrador** exhibió en la mañana de ayer a la cada vez más rabiosa y desesperada jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianista, que desesperadamente se muestra muy bien sincronizada, como movida al tronido de los dedos de **Claudio X. González** en su permanente campaña de odio contra la 4T y su abierto proselitismo a favor de “La Botarga” que diario recorre esos medios para entrevistas a modo. **AMLO** mostró una vez más los millones que recibían esos “comunicadores” del erario, de los impuestos de todos los mexicanos, y al dejar de recibir actúan en ardua consecuencia. Esto viene a colación porque la doméstica y domesticada prensa mexiquense, esencialmente del Valle de Toluca (salvo muy escasas y honorosas excepciones) presenta el mismo caso, pero a nivel local. Esos mismos que reciben “apapachos” oficiales, son los mismos que criticaban a la **Maestra Delfina Gómez Álvarez** durante su campaña y aplaudían como focas a la candidata de las derechas que finalmente perdió. Ahora, se suman a la verborrea de los **Lopezdórigas**, los **loretesdemola**, los **ciroscomesmierdas**, etc etc, reiteramos, en su versión del petatiux, provinciana. Pero mucho dudamos que esa situación continúe así a partir del 16 de septiembre, por lo que no os extrañe que esos que hoy son voceros del junior como lo fueron de todos sus antecesores, se vuelvan críticos de la gobernadora ... Ayer comentamos el llamado del PRI estatal a muy pocos de todos los delegados municipales a los que les pagaron su trabajo en campaña de **Paulina** con una patada en el trasero, muy propio de los “atla-comulcas”, para reincorporarlos ahora como “delegados territoriales” teniendo cada uno de ellos ya no solo un municipio, sino varios. Pues les comenta-

mos que los que llamaron les pidieron que no dijeran nada y que hasta el próximo lunes será oficial la nueva y muy reducida estructura operativa de ese partido. De ese tamaño serán los resultados que obtendrán en 2024, y “no lo digo yo”, como dice el Presidente de la República, sino los sondeos como los de la encuestadora **Massive Caller**, que señalan que **Morena – PVEM – PT** arrasarán las presidencias municipales y diputaciones locales y federales. Obviamente la Presidencia de la República con **Claudia Sheinbaum** y el Senado... Lo prometido es deuda. Ahora mencionaremos a algunos de los aspirantes a presidentes municipales en el Valle de México. En Atizapán de Zaragoza llegarían en empate técnico la morenista **Ruth Olvera** y el panista **Gonzalo Alarcón**, con lo que no tendrá la reelección **Pedro Rodríguez**. En Chimalhuacán, se reelegiría la morenista **Xóchitl Flores Jiménez** al derrotar fácil y nuevamente al desprestigiado **Antorcha**, que por el PRI iría con el cacique **Jesús Tolentino**. En Coacalco, el también cacique **Davis Sánchez Isidoro** sería barrido por **Morena** con **Jéssica Vega**. En Cuautitlán Izcalli, tierra de **Alejandra del Moral**, la actual municipalista **Karla Fiesco** sería arrollada por **Morena**, con **Daniel Serrano**. Por el PRI aspira el dirigente del **SUTEYM Herminio Cahue Calderón**, pero sin posibilidades. Ecatepec lo retendrá con facilidad **Morena**, pero no está definido quién sería su candidato, pues el alcalde **Fernando Vilchis** suena para la senaduría. En Huixquilucan perdería **Morena** y se reelegiría con alta votación la panista **Romina Contreras de Vargas**. Por el PRI aspira el diputado local priísta **Guillermo Zamacona Urquiza**, por lo que podrían no ir en alianza **PRI – PAN**. Naucalpan tampoco la ganaría **Morena**, pues se podría reelegir la panista **Angélica Moya Marín**, aunque también se menciona al líder moral del **SUTEYM David Parra Sánchez**. En Nezahualcóyotl se reelegiría **Adolfo Cerqueda Rebollo** por **Morena** por muy amplio margen. En Nicolás Romero la morenista **Nayely Carrasco** arrasaría con quien le pongan enfrente, ya sea a júnior diputada local **Monserrath Sobreyra** (florero en el CDE del PRI) o su compañero legislador **Jesús Isidro Moreno**, el que con prepotencia estaciona su camioneta en lugar prohibido atrás del congreso local sin ser molestado por la policía de **Raymundo Martínez**. En Tecámac, **Morena** barrerá con el cacicazgo del cuestionado priísta **Aarón Urbina**, quien quiere imponer su hija, la júnior diputada local **Lilia Urbina**, quien sería derrotada por la morenista **Montserrat Ruíz Páez**, ex diputada local en la anterior legislatura. Seguiremos con más municipios en próximas entregas... Ánimo raza, ya casi es fin de semana ...

Comentarios y mentadas:godinezalfonso@hotmail.com

Poker
político
Matías Pascal

**Monreal presentará
libro biográfico**

Con la novedad de que nos enteramos que el senador con licencia, **Ricardo Monreal**, presentará en la Ciudad de México, en el local del **Centro Cultural de Indianilla, en la colonia Doctores, el libro biográfico "Una Oportunidad Real"**, en el que se relatan rasgos de su vida y sus aspiraciones a competir por la **Presidencia de la República**. Esto será a las **10 de la mañana**.

Se trata de un libro que vale la pena leer, ya que da una muestra clara de la vocación de un hombre, de origen campesino, que jamás ha negado su esencia, pues se presenta como es; **Hombre del campo, luchador social, político, funcionario, gobernador y legislador: tres veces diputado, tres veces senador y, a no dudarlo un ejemplo a seguir en la vida real.**

Ricardo Monreal ha dicho a los periodistas, en conferencia de prensa, en entrevistas exclusivas y en entrevistas "**banqueteras**", que el libro: "**Una oportunidad real**", es para ser leído por cualquier persona, es una biografía casi novelada de fácil lectura y, sobre todo, de comprensión.

Alternancia en Guanajuato

Por cierto, **Ricardo Monreal** estuvo ayer en **Silao, Guanajuato**, desde donde dijo que el próximo año **Guanajuato** podría ser una más de las entidades que **gobierna Morena**, "**por eso queremos sembrar aquí la semilla para la alternancia política**".

"**Queremos que Morena siga al frente del Gobierno de la República y que el próximo año Guanajuato se sume a los 23 gobiernos estatales que ya gobierna el movimiento**", expresó.

Dijo que esta entidad tiene un enorme potencial de crecimiento para mejorar la calidad de vida de la población, por eso "**vamos a luchar para que haya más igualdad, se elimine la discriminación y se erradique la inseguridad que se padece el estado**".

Monreal también se refirió a la inseguridad que hay en algunas entidades del país, y destacó que es una obligación del movimiento ofrecerle a las y los mexicanos, garantías para que vivan en paz, por eso "**llevamos cinco años trabajando para revertir todo el proceso de degradación y de decadencia política del que fue objeto nuestro país**".

Afirmó también que se le dará continuidad a las políticas y los programas de beneficio social que ha impulsado el **presidente López Obrador**.

Monreal reafirmó una vez más que fue hasta que la **Cuarta Transformación** llegó al **Gobierno**, que se destinó un mayor porcentaje de recursos para las necesidades que tiene la población.

SALA DE CONSEJO

ARNULFO
VALDIVIA

@arnulfovaldivia



Bajo del mar

La mañana era fría, pero más fría se puso cuando Roberto, urgido por conectarse a una importantísima reunión laboral, se encontró con que no había internet. Desesperado, llamó a la empresa proveedora y obtuvo una respuesta escalofriante: "la suspensión del servicio es total y no hay fecha de restitución, por ser una avería internacional."

Si la escena parece sacada de una película de terror, no descartes vivirla. Cada segundo de nuestra vida damos por sentada la existencia de un mundo conectado. Sin em-

bargo, nadie somos conscientes del entramado de cables submarinos que permiten esta conectividad. Esta infraestructura, que data del siglo XIX, es el soporte vital de la intercomunicación transoceánica y es, por tanto, la columna vertebral de la red global de comunicaciones.

Más de 400 cables de fibra óptica, con una longitud combinada de aproximadamente 1.2 millones de kilómetros, cruzan el fondo del mar conectando continentes y naciones. En el interior de estos cables, más delgados que una manguera de jardín, se encuentra un manojito de cables de vidrio, tan finos como un cabello humano, a través de los cuales los láseres transmiten pulsos de luz amplificadas, que llevan tus datos y los míos alrededor de la Tierra.

Este portento tecnológico-marino está en peligro. Dos factores centrales amenazan la conectividad global. Primero, que estos cables cada vez pertenecen a menos empresas. Segundo y más importante, la creciente rivalidad entre Estados Unidos y China, que ha ocasionado que se veten empresas de lado y lado por el miedo al sabotaje o espionaje. Así en el océano como en la tierra hoy existe una guerra fría.

Este juego perverso tiene a la industria al borde del colapso, con el riesgo de que una interrupción en la red de comunicaciones sea mucho más devastadora en términos económicos que una pandemia. Los cables submarinos transportan diariamente trillones de dólares en transacciones y cualquier interrupción prolongada puede tener consecuencias desastrosas para la economía mundial.

Lo peor es que no hay solución a la vista. Las tensiones entre Estados Unidos y China, lejos de disminuir, aumentan día con día y la desconfianza mutua crece. Mi respetuosa sugerencia a Roberto sería que mejor se bañara y se fuera a la oficina. Claro, siempre y cuando funcione la luz, el agua, el gas, el transporte público y el ascensor. Siempre y cuando sus colegas puedan llegar a la oficina y el edificio pueda abrirse y operar. Siempre y cuando, para ese momento, el mundo no esté tan colapsado que ni siquiera tenga que ir más a la oficina. Esta catástrofe es un riesgo real, si las superpotencias no se ponen de acuerdo al menos en algo tan sencillo como unos cablecitos submarinos. Y hasta aquí el apocalipsis global de tu Sala de Consejo semanal. —



Gustavo de Hoyos Walther

Nuevo acuerdo

Es evidente que el Presidente de la República goza de alta aprobación entre amplios sectores de la sociedad mexicana. Hay que decir, sin embargo, que esa aprobación ha caído de manera constante desde que asumió el poder en 2018.

De acuerdo con las encuestas más serias, López Obrador tiene alrededor de un 60 por ciento de aprobación hoy en día. La buena imagen del Presidente, entre 6 de cada 10 mexicanos, ocurre al mismo tiempo en que una mayoría de ciudadanos reprueba la gestión del gobierno que encabeza, tanto a nivel general como en lo que se refiere a sus principales políticas públicas. Sin duda el oficialismo espera que pese más la aprobación presidencial, que el rechazo a los malos gobiernos de Morena en todo el país.

Por otro lado, los partidos opositores cargan con el descrédito derivado de muchos gobiernos corruptos e ineficientes que no pudieron llevar a México a la senda de la prosperidad, la seguridad y la justicia.

A pesar de ello, una serie de condiciones determinan que la oposición tenga en 2024, una oportunidad real de lograr la alternancia política. Esta podría ser total, en caso de ganar la presidencia o, parcial, en el supuesto de obtener la mayoría, ya sea en una o en ambas cámaras del Congreso de la Unión.

Es posible que también pueda ganar espacios de gobierno muy relevantes en la Ciudad de México, en las ocho gubernaturas en disputa y en la mayor parte de las alcaldías y Congresos locales que cambiarán en 2024.

La mejor estrategia para inducir un triunfo opositor, es a través de un "Nuevo Acuerdo" que marque un punto de inflexión en la relación de esos partidos con la sociedad civil.

Este "Nuevo Acuerdo", presupone un acto de contrición política, por medio del cual los dirigentes de esas formaciones políticas admitan y pidan perdón por los errores cometidos por muchos de los gobiernos, funcionarios y legisladores emanados de sus filas.

También entraña que se cumplan tres condiciones esenciales en la relación de los partidos opositores y la sociedad civil:

1. La construcción incluyente de una visión de país, no solo programática sino de largo aliento. Ya hay esfuerzos rescatables en las propuestas de Unid@s y de Mexicolectivo.

Los últimos dos años de la vida política del país se han caracterizado por el esfuerzo denodado de millones de mexicanos en la construcción de un acuerdo cívico-partidista para la reconstrucción nacional. Hay que hacer posible la alternancia en 2024.

2. La participación de liderazgos ajenos a la clase política, pero con alta legitimación social, en candidaturas federales y locales. No se trata, desde luego, de marginar a políticos profesionales. El objetivo más bien es que a los cuadros partidarios probados y con solvencia, se unan caras frescas emanadas de la sociedad civil.

3. La promoción de procesos electivos con participación destacada de la sociedad civil.

El ejercicio que realiza el Frente Amplio por México para definir la candidatura presidencial, aunque imperfecto, es un salto cuántico en la dirección correcta. Sin embargo, se quedó corto. La verdad sea dicha: el proceso aprobado hacía casi imposible que una candidatura totalmente ciudadana pudiera tener éxito.

Por ello, en los procesos subsiguientes se deben incluir medidas de acción afirmativa con el fin de que los liderazgos no partidarios, puedan ser competitivos y acceder a las candidaturas, y no queden excluidos de forma automática.

Los últimos dos años de la vida política del país se han caracterizado por el esfuerzo denodado de millones de mexicanos en la construcción de un acuerdo cívico-partidista para la reconstrucción nacional. Si la marea rosa fue su expresión más alegre y esperanzadora, el Frente Amplio por México es su manifestación estratégica más completa. Ahora hay que ir aún más allá: hacia un "Nuevo Acuerdo" que haga posible la alternancia en 2024 y, así, iniciar el camino al México Ganador que todos anhelamos.